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致各傳媒記者朋友： 
 

「港鐵列車或含石棉，引乘客及前線員工恐慌， 

石棉疾病恐有社區環境引發之虞」 

近日，有報導指出新西蘭鐵路公司揭發向內地「中國北車集團」子公司購買

的列車含有石棉物料，而該內地公司隨後亦承認列車的隔音物料含有石棉。港鐵

在 2008年向同一公司購買列車，該批列車已於 2011年在觀塘線行駛。由於石棉

是世界衛生組織所確認的致癌物，有機會引起患上石棉沉着病、間皮瘤等致命疾

病，因此本中心對港鐵列車或含有石棉的問題表示強烈關注。 

 

港鐵是全港最大型的交通網絡，每天的載客量數以百萬計，若列車中的石棉

物料破損，大量乘客因而直接暴露於石棉纖維中，增加市民因社區環境暴露而患

上石棉沉着病及死亡率達九成的間皮瘤1 2的機會。除廣大市民外，首當其衝受

是次事件影響的絕對是港鐵前線員工，他們在維修列車時有機會因不知情下而令

相關物料破損，釋出石棉纖維，增加患上相關疾病的風險。根據醫院管理局的數

據3 顯示，自 2002年起，一直有年輕患者被確診患上間皮瘤，更有 1名患者病

發時小於 25歲，而且沒有從事與石棉暴露的相關工作經驗。這有別於過往普遍

相信是從事石棉相關工作所引致，而且因潛伏期超過十年而令發病年齡一般較為

年長的情況，此令人關注石棉恐有社區環境暴露的危機。因此，縱使港鐵表示會

安排進行列車測試，但由於該些列車已使用超過兩年，港鐵員工和市民仍有機會

已暴露於石棉中，從而影響健康。 

 

就著是次港鐵事件，本中心建議港鐵及當局作出相對的應變措施及跟進︰ 

 

1. 港鐵應即時停止使用該些列車，並盡快為該些列車進行石棉評估，同時須向

公眾公佈有關評估結果，以息社會恐慌。如測試結果證實列車含有石棉，港

鐵更應對外公佈石棉在該些列車的使用情況及行走路線，以讓公眾了解自身

的石棉暴露情況。 

2. 鑑於前線工程人員擔憂自身職業健康已因該些列車含有石棉而受到影響，本

中心強烈建議港鐵應為各前線人員提供定期的身體檢查和長期醫學監測跟

進，以冀及早發現因含石棉列車而有機會患上與石棉有關的疾病。 

3. 除了含石棉列車可能導致大規模的公眾石棉暴露外，香港很多舊式樓宇均有
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石棉建築物料的存在，若維修或清拆行動沒有正確依照石棉處理工序，同樣

會令相關工人及附近市民增加環境暴露的機會。因此，本中心亦建議政府建

立石棉公眾登記平台，由懷疑自己曾暴露於石棉危害的市民向政府提供該疑

似石棉暴露情況，讓政府能有更詳盡資料安排評估和跟進。一經確實含有石

棉，政府便可更有效監察石棉物料有否被正確處理及清拆，將「計時炸彈」

拆走，以保障公眾的健康，免受社區環境暴露的影響。 

 

基於石棉的危害性，政府新修訂的《2014年空氣污染管制﹝修訂﹞條例》即將

在 2014年 4月 4日生效，屆時將全面禁用含有石棉的物料，但一直沿用的含石

棉機器仍能繼續使用，所以除了港鐵列車和舊式樓宇外，社區仍潛藏不少石棉危

機，值得公眾關注及政府進一步的監管，若不適當地處理石棉，有可能引致大規

模的環境暴露，屆時受害的將會是每一位市民。 

 

 

有關香港工人健康中心 

香港工人健康中心成立於一九八四年。中心由專科醫生、康復治療師、職業健康

安全專業人士及社會工作者組成，是一個關注職業健康的專業社會服務團體。中

心為香港社會服務聯會及公益金會員，一直以保障職業健康安全為己任，對促進

職業健康不遺餘力，我們除於香港推行有關職業健康服務外，近年亦將服務拓展

到中國內地。 

 

傳媒如有問題或查詢，請聯絡 

香港工人健康中心職業健康教育推廣及培訓組 

項目經理 

尹晞雯女士 

電話：(852) 2725 3996 / (852) 6332 8760 

電郵：info@hkwhc.org.hk 

 

高級職業健康推廣主任 

王俊鈞先生 

電話︰(852) 2725 3996 / (852) 9409 8447 

電郵：info@hkwhc.org.hk 

 

-完- 

 


